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别说，上海的学术酒吧还影响

到了新疆的朋友。

鹤 望 是 乌 鲁 木 齐 一 家 青 年 社

群的主理人，也是第一个在乌鲁木

齐组织学术酒吧的人。不过，他对

学术酒吧进行了改良，策划了三次

快闪活动，就像这里传统的生活方

式——游牧，做的是“学术游牧酒

吧”。

没想到“学术游牧酒吧”受欢

迎程度大大超出了鹤望的预期。鹤

望告诉《新民周刊》，第一场的主

讲人是来自上海同济大学的教授刘

悦来，他长期从事可持续景观规划

设计、社区花园、社区规划与社区

营造教学、研究与实践。

刘悦来是乌鲁木齐的援疆干部，

鹤望跟他说了想法后，双方一拍即

合。活动海报发出后，报名人数很多，

最终有 70 多人来到现场，还有专程

从外地赶来听讲的朋友。更让人感

动的是，互动交流的环节大家都非

们发出了 20 张邀请函，实际 17 人

到场。”创始人之一的小刘告诉记

者，“听众很好，他们很宽容，当

然可能本身他们也不是冲着学术来

的。”

Ausgang 离复旦大学、上海财经

大学、同济大学等都不远，据小刘

介绍，Ausgang 是附近酒吧中较早开

展学术酒吧活动的。

当 然， 作 为 哲 学 博 士 开 的 酒

吧，引经据典也是题中之意，比如

Ausgang 这个词，正是源自哲学家费

尔巴哈所写的《古典哲学的出路》。

“在德语中，它是出口的意思，因

为生活本身会有很多短暂的不开心，

所以希望这里能成为大家情绪的一

个出口，为你的困惑找一个短暂的

出口。”小刘解释道。

至于为什么要在自己的店里引

进学术酒吧，小刘毫不避讳，对

于一家新开的、自有品牌小酒吧

而言，搞活动就是为了生存，“我

们这里主要是学生的消费群体，

消费能力较弱，而且我们酒的利

润率设得很低，所以吸引客流变

得非常重要”。

原来开酒吧并不是三位哲学博

士的一时冲动，小刘和另外两位合

伙人早就对啤酒有了深入研究，甚

至取得了专业酿酒师资格证，他们

生产的酒也逐渐从自给自足变成了

向精酿酒吧供应销售。

“本科的时候，学校边上有一

家校友开的小酒吧，价格不贵，平

时想要放松的时候过去聊聊天，因

为校友的这层关系，还会产生一种

归属感，这也是我想开 Ausgang 的

原因。”小刘说。

作为博士生，三人平时在校内

组织研讨活动可以说是驾轻就熟；

但作为酒吧老板，组织学术酒吧活

动，他们更想创造不一样的价值，

至少给大家带来一些好的体验，收

获一些不一样的故事。

第一次活动结束后，小刘也找

到了不少需要改进的地方，比如

会有意识地规划一些选题，“当

然绝不是讲什么亚里士多德、康

德 等（ 想 聊 的 话 当 然 也 奉 陪），

我们希望能跟大家的生活有一定

关联，而且他听完以后能够从中

得到启发。毕竟哲学的核心之一，

就是帮你把事情理清楚并获得一

个特定的角度。Ausgang 最近的一

个分享主题是爱情，大家都能聊，

也很放松”。

诚如小刘所言，学术酒吧能够

在短时间内被多地复制，既是酒吧

经营获取客流的一种手段，也是当

下年轻人既想微醺又想微醺得有意

义的心理状态的体现——即便在喝

酒，也得卷一下吖！

　　学术酒吧的营收并不足以支付主讲嘉宾的劳务费，对

于他们来说，做这件事的驱动力仍然是自身的分享欲。
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